
КУЙТУН
Завод по производству одноразовой посуды из древесины готовится к 
открытию в поселке Куйтун. Как рассказала глава поселковой администра-
ции Галина Манух, планируемая мощность производства пока обсуждается, 
но уже известно, что на предприятии будет трудоустроено не менее 60 
местных жителей. В настоящее время собственники заканчивают ремонт 
помещения и установку необходимого оборудования. Выпуск готовых изде-
лий планируется начать в течение месяца.

Анна Виговская

ЧУНСКИЙ РАЙОН
В сельских школах Чунского района внедряются программы агробизнес-
образования. Как сообщили в пресс-службе администрации МО, сегодня 
эта работа ведется в школе села Кулиш. Ребята получают базовые знания 
в области агротехники, животноводства, изучают основы ведения агробиз-
неса, передовых технологий. Новыми площадками станут сельские школы 
поселка Веселый, села Бунбуй и деревни Новобалтурина. В каждой из них 
разработан план учебных и практических мероприятий, летняя практика 
школьников, экспериментальная работа на пришкольных участках. Для 
учителей проходят спецкурсы по повышению квалификации. 

Людмила Шагунова

УСТЬ-ИЛИМСКИЙ РАЙОН
В Усть-Илимском районе планируется построить три модульных фельд-
шерско-акушерских пункта, хоккейный корт и спортивную площадку. Как 
рассказал мэр территории Яков Макаров, ФАПы появятся в поселках 
Батарма, Подъеланка и Ершово, а хоккейный корт и площадка – в посел-
ке Железнодорожник. На реализацию данных проектов будет затрачено 
порядка 27 млн рублей.

Анна Виговская

БРАТСК
Шесть новых лифтов установлено в многоквартирных домах (МКД) цен-
трального округа Братска. Как сообщает пресс-служба городской админи-
страции, оборудование приобретено по программе капитального ремонта 
многоквартирных домов. Всего краткосрочным планом капремонта МКД 
на 2015–2016 годы предусмотрено проведение работ в 22 домах. В пяти 
из них запланирован комплексный капремонт; в 17 – замена лифтового 
оборудования. Всего в 22 домах будет заменено 68 лифтов. Общая сумма 
затрат составит 180 млн рублей.

Анна Виговская

ОЛЬХОНСКИЙ РАЙОН
26 марта на льду Малого моря в Ольхонском районе пройдет День ледового 
экстрима. Его организатором выступила администрация Иркутска при под-
держке областного правительства. День ледового экстрима реализуется 
в рамках проекта «Байкальский разлом». Как сообщили в пресс-службе 
Иркутска, участники будут соревноваться в различных видах спорта – спид-
вее, эндуро и квадротриале, автокроссе и ледовом гольфе. 

Людмила Шагунова

БОДАЙБИНСКИЙ РАЙОН
К 90-летию Бодайбинского района Иркутский областной кинофонд снимет 
фильм. Как рассказал мэр территории Евгений Юмашев, документальная 
кинолента расскажет о работе золотодобывающих предприятий, о ветера-
нах, молодежи, а также о жизни коренных малочисленных народов, про-
живающих в Бодайбинском районе. В частности, иркутские кинодокумен-
талисты уже побывали в поселке Перевоз, где состоялся День оленевода. 

Анна Виговская

НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН
Делегация Железногорска-Илимского этим летом посетит город-побратим 
Сахата (Япония). Как сообщил глава администрации Юрий Шестера, в состав 
делегации войдут пять студентов-отличников Железногорского металлургиче-
ского колледжа, учащийся школы, представитель бизнеса, а также сотрудники 
городской администрации и депутаты думы. Юрий Шестера пояснил, что в 
настоящее время ведется подготовка необходимых документов и оформле-
ние виз. Расходы на поездку предусмотрены в местном бюджете. На эти цели 
городская казна планирует выделить порядка 500 тыс. рублей.
Побратимским связям городов Железногорск и Сахата в этом году исполняет-
ся 37 лет. В прошлом году на 50-летии города побывала делегация из Японии.

Анна Виговская

ОБЪЯВЛЕНИЕ

37-я сессия Законодательного Собрания Иркутской области 

состоится 14 апреля 2016 года в зале заседаний на пятом этаже 

по адресу: Иркутск, ул. Ленина, 1а. Начало в 10.00. Прямая транс-

ляция сессии – на сайте Законодательного Собрания Иркутской 

области www.irzs.ru.
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Почему власти Зимы не могут 

справиться со свалками? 

Жителям Пивоварихи 

подарили огнетушители 

В Иркутске наградили лучших 

клубных работников  

НОВОСТИ РЕГИОНА

Десятки жителей поселка Оек были 
поражены обилием различной техники 
рядом со своими дворами. Ребятня и взрос-
лые, узнав, что сегодня пройдут учения, 
пришли в качестве зрителей, чтобы посмо-
треть на это масштабное представление.

– Никогда не видел столько пожарных 
машин, тракторов, бульдозеров. Но мне 
больше интересно посмотреть на вертолеты 
и самолеты, особенно на БЕ-200, – поде-
лился перед стартом учений юный зритель 
Даниил.

Но если для сторонней публики это 
всего лишь развлечение, то для сотрудников 
спасательных ведомств, полиции, медици-
ны, лесной охраны – самое ответственное 
мероприятие перед лесопожарным сезоном. 

– Важно на этих учениях не просто 
показать, как ездят машины или как лета-
ют самолеты, а продемонстрировать новые 
авиационно-спасательные технологии, 
которые мы собираемся использовать, 
чтобы не повторилась ситуация прошло-
го сезона. Не думаю, что надо выставлять 
какие-то оценки за учения. Для нас важен 
обмен опытом с коллегами из Сибирского 
и Дальневосточного округов, – подчеркнул 
начальник Сибирского регионального цен-
тра МЧС России Сергей Диденко.

На учениях было задействовано свыше 
360 единиц техники, включая два вертолета 
и самолет-амфибию БЕ-200 МЧС России, 
два вертолета Вооруженных сил страны, а 

также три беспилотных летательных аппа-
рата. Легенда такова – недалеко от Оека 
обнаружен лесной пожар. Сильный ветер 
гонит огонь в сторону населенного пунк-
та. Пламя переходит на жилые дома. Есть 
пострадавшие. Ситуация признается чрез-
вычайной. Происходит постепенное нара-
щивание сил и средств группировки РСЧС. 
В нее входят подразделения добровольной 
и профессиональной пожарной охраны, 
агентства лесного хозяйства региона, меди-
цины катастроф, МЧС, МВД и Министер-
ства обороны России, энергетики, железно-
дорожники. Большая роль отводится орга-
нам местного самоуправления и институту 
старост населенных пунктов.

Важность местного самоуправления 
и старост на борьбе с огненной стихией 
отметил и губернатор Сергей Левченко. Он 
остался доволен действиями всех ведомств, 
участвовавших в учениях, но при этом отме-
тил, что главное – добиться такой же сла-
женности в реальной жизни, когда в апреле-
мае начнутся лесные пожары.

– Наша задача – сделать так, чтобы то 
взаимодействие, которое продемонстриро-
вано на учениях, было показано и в пожа-
роопасный период, – подчеркнул глава 
региона.

Учения были организованы в рамках 
работы в Иркутске межведомственной 
комиссии по предупреждению и ликвидации 
ЧС и обеспечению пожарной безопасности 

в Сибирском федеральном округе. Откры-
вая совещание МВК, Сергей Левченко дал 
характеристику лесопожарному периоду 
2015 года и подчеркнул, что, по сравнению с 
2014-м, количество и площадь лесных пожа-
ров серьезно сократились. Так, число возго-
раний уменьшилось на 572 случая, площадь, 
охваченная огнем, – на 377 тыс. га. Между 
тем пожароопасный период 2015 года отли-
чался двумя длительными пиками горимо-
сти – в мае в южных районах, а с июля по 
сентябрь – на западном побережье озера 
Байкал и на острове Ольхон. 

– Несмотря на всю сложность обста-
новки, ситуация находилась под контролем, 
и благодаря этому не было допущено пере-
хода лесных пожаров на населенные пунк-
ты и объекты экономики, – заявил Сергей 
Левченко. 

Александр Гура, начальник департамен-
та лесного хозяйства по СФО, выступил на 
заседании с докладом об итогах пожаро-
опасного сезона-2015 и задачах по профи-
лактике и предупреждению лесных пожа-
ров в 2016 году. В частности, он отметил, что 
на землях лесного фонда СФО в 2015 году 
площадь, пройденная огнем, составила 2,3 
млн га, что больше уровня 2014 года в 1,3 
раза и в 2,7 раза выше среднего пятилетнего 
значения. Оперативность тушения пожаров 
по округу в целом составила всего 39,6%, что 
на 10% ниже уровня средних пятилетних 
данных. В основном возгорания происхо-
дили по вине местного населения (67,4% 
случаев), из-за гроз (18%). 

Александр Гура обратил внимание, что 
в Иркутской области, Бурятии, Забайкаль-
ском и Красноярском краях, Хакасии и 
Тыве наличие сил парашютно-десантной 
пожарной службы в 2015 году не соответ-
ствовало нормативу, укомплектованность 
пожарно-химических станций техникой и 

инвентарем – тоже. В настоящее время 
стоит задача нарастить силы и средства до 
необходимого уровня.

Сводные планы тушения пожаров пред-
ставлены всеми субъектами СФО, утверж-
дены из них пять. Подготовка к пожаро-
опасному периоду в этом году оценивается 
строже, чем в прошлом – показатель «огра-
ниченно готов» больше не принимается. По 
предварительным результатам проведен-
ных проверок, на 11 марта 2016 года готовы 
к пожароопасному сезону всего три субъ-
екта СФО из 12 – Алтайский край, Кеме-
ровская и Новосибирская области. Провер-
ка военных лесничеств Иркутской области 
показала, что в Шелеховском готовность 
составила 32%, в Нижнеудинском – 37,4%. 

В докладе Сергея Диденко были обо-
значены основные факторы, влияющие на 
обеспечение пожарной безопасности. Пре-
жде всего, это высокая готовность всех сил 
и средств на местах и создание мобильных 
групп как федерального, так и местного 
значения, способных в минимальные сроки 
прибыть к местам возгораний. 

– Средств больше не стало, сил тоже. 
Упор будем делать на привлечение добро-
вольцев, – отметил Сергей Диденко. 

По итогам совещания губернатор Сер-
гей Левченко подчеркнул, что средства 
на пожаротушение и профилактические 
мероприятия должны расходоваться более 
эффективно.

– Финансирование подготовки к пожа-
роопасному сезону планируется сохранить 
на уровне прошлого года. При этом в пер-
вом полугодии концентрация средств долж-
на быть выше, – заявил глава Приангарья. 

Иван МАМОНТОВ, Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

ОБРАЗОВАНИЕ

135 человек из Иркутской области 

досрочно сдадут единый государственный 

экзамен. Так называемая досрочная 

волна проходит с 21 марта по 21 

апреля, сообщил заместитель министра 

образования региона Максим Парфенов. 

В основном досрочно экзамены будут сдавать выпуск-
ники прошлых лет, а также нынешние одиннадцатикласс-
ники, которые собираются на соревнования, либо на ста-
жировку за рубежом. Для них организован пункт приема 
ЕГЭ в Иркутске на базе Института развития образования 
региона.

Основной период проведения ЕГЭ – с 27 мая по 30 
июня. Всего в этом году в нем примут участие почти 14 
тыс. человек, из них 12,7 тыс. – это выпускники текуще-
го года. В Иркутской области будут работать 75 пунктов 
приема экзаменов (ППЭ). 

До первого февраля ребята должны были опреде-
литься с предметами, по которым планируют пройти 
аттестацию. Как и в прежние годы, самыми популярными 
дисциплинами стали обществознание, физика, история. 
Максим Парфенов отметил, что обществознание требу-
ется при поступлении на многие специальности. Самыми 
непопулярными являются экзамены по иностранным 
языкам. Кстати, в этом году в ЕГЭ по географии, истории, 
обществознанию теперь не будет тестовой части А, пред-
полагающей варианты ответов.

Максим Парфенов также напомнил, что уже два года 
выпускники сдают сочинение по литературе. Нынче для 
этого определены три срока: 2 декабря 2015 года, 3 фев-
раля и 4 мая 2016 года. 

– Все те меры, которые предпринимаются на феде-
ральном и региональном уровнях, в первую очередь 
направлены на то, чтобы процедура ЕГЭ была честной и 
прозрачной. Все делается для того, чтобы ребята сдавали 
ЕГЭ в одинаковых условиях. Все пункты приема экзаме-
нов будут находиться под видеонаблюдением. В этом году 
увеличилось количество аудиторий, которые будут нахо-
диться под видеонаблюдением в режиме он-лайн. Если в 
прошлом году их было 54%, то в этом – уже 80%. Призы-
ваю всех школьников настроиться на ЕГЭ психологиче-
ски. Тех знаний, которые даются в общеобразовательной 
школе, будет достаточно для успешной сдачи, – отметил 
заместитель министра. 

Результаты ЕГЭ действительны четыре года. Для 
выпускников прошлых лет пересдача не предусмотрена. 
А вот нынешние одиннадцатиклассники смогут пере-
сдать один предмет в резервный день в апреле. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Досрочный экзамен

Готовность номер один
В регионе прошли учения по ликвидации 
лесных пожаров

Крупномасштабные учения сил Единой государственной Крупномасштабные учения сил Единой государственной 

системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных 

ситуаций (РСЧС) прошли в поселке Оек Иркутского района. На ситуаций (РСЧС) прошли в поселке Оек Иркутского района. На 

них отрабатывались новые технологии по ликвидации лесных и них отрабатывались новые технологии по ликвидации лесных и 

торфяных пожаров. Всего в учениях были задействованы более торфяных пожаров. Всего в учениях были задействованы более 

1 тыс. человек и свыше 360 единиц техники.1 тыс. человек и свыше 360 единиц техники.

420 
млн рублей

будет направлено на ремонт и строительство 

дорог в регионе в этом году.
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Нет земли 

под полигон ТБО

В прошлом году региональная 
служба по охране природы и озера 
Байкал Иркутской области совмест-
но с Зиминской межрайонной про-
куратурой провела проверку соблю-
дения требований природоохранно-
го законодательства на территории 
Зимы. Причиной стали многочислен-
ные жалобы от местного населения и 
надзорных органов на горящие свал-
ки, расположенные в черте города. 
В результате были выявлены факты 
несанкционированного размещения 
отходов лесопереработки (опилок, 
щепы, обрезков древесины). Осо-
бое беспокойство вызывает огром-
ная свалка, расположенная в районе 
железнодорожного моста через реку 
Оку. В Зиминский городской суд было 
направлено исковое заявление о том, 
чтобы обязать местную администра-
цию ликвидировать ее и провести 
рекультивацию. Иск удовлетворен. Но 
до сих пор ничего не сделано, а ведь 
пожароопасный период не за горами. 

Чтобы разобраться в ситуации, 
на прошлой неделе Зиму посетил 
министр природных ресурсов и эколо-
гии Иркутской области Андрей Крюч-
ков. В иркутскую делегацию вошли 
представители службы по охране при-
роды и озера Байкал, агентства лесно-
го хозяйства, Управления Росприрод-
надзора, ГУ МЧС России по Иркут-
ской области, а также ВСЖД.

– Подобные проблемы есть во 
многих районах области, но больше 
всего жалоб и замечаний идет с вашей 
территории, – отметил Андрей Крюч-
ков. – Периодические возгорания, в 
том числе отходов лесопереработки, 
влияют как на благополучие жителей 
города и района, так и на безопас-
ность железной дороги. На сегодняш-
ний день у вас есть предписание по 
ликвидации большой свалки, которое 
до сих пор не выполнено. Между тем, 
по сводкам МЧС, в среднем по обла-
сти ежесуточно происходит 13 воз-
гораний на всевозможных свалках, в 
том числе промышленных отходов. И 
на их тушение тратятся бюджетные 
средства. 

И.о. мэра Зимы Андрей Коновалов 
рассказал, что сегодня ни в городе, 
ни в районе нет санкционированно-
го полигона твердых бытовых и про-
мышленных отходов. По его словам, 
в черте поселения земли нет. Город-
ские власти обращались в район, но и 
там свободных участков не оказалось 
– земли либо сельскохозяйственно-
го назначения, либо лесного фонда. 
Представитель районной администра-
ции парировал, что помимо участка 
необходимо подготовить еще и проект-
но-сметную документацию на поли-
гон, а на это денег в районном бюдже-
те нет. Например, по ценам 2014 года 
требовалось 17 млн рублей. Местные 
власти заявили, что обращались за 
помощью в областное правительство, 
но так и не были включены ни в одну 
программу по организации полигона. 

«Не нужно кошмарить 

бизнес»

В ходе обсуждения выяснилось, что 
у города нет даже муниципальной про-
граммы по защите окружающей среды, 
в рамках которой можно было бы 
предусмотреть софинансирование из 
областного и федерального бюджетов. 

– Проблема Зиминского муници-
пального образования еще в том, что 
помимо бытовых отходов наши тер-
ритории захламлены отходами про-
мышленного производства, – доба-
вил Андрей Коновалов. – У нас нахо-
дится 77 крупных пунктов приема и 
отгрузки древесины. Почти все пред-
приниматели, зарегистрированные и 
ведущие свою деятельность в Зиме, 
являются арендаторами других райо-
нов – Балаганского, Усть-Удинского 
и других. Получается, весь лес сво-
зится к нам, отходы остаются у нас, и 
проблему решать только нам.  

И.о. мэра считает, что самостоя-
тельно этот вопрос муниципалитету 
не решить. К тому же недостаточно 
полномочий у города, например, по 
той же проверке паспортов отходов 
у предприятий, по задержанию нару-
шителей, которые свозят отходы на 
несанкционированные свалки. 

– Да и в целом отследить бизнесме-
нов сложно, потому что они постоянно 
меняются, – сетует Андрей Конова-
лов. – И объемы отходов лесопиле-
ния также сложно определить, потому 
что нет никаких официальных данных. 
Мы обращались за помощью в проку-
ратуру и правоохранительные органы, 
но никто не оказал нам содействия. 

А вот в Зиминской межрайонной 
прокуратуре так не считают. Помощ-
ник прокурора Анна Виноградова 
заявила, что они постоянно проводят 
проверки, привлекают бизнесменов к 
ответственности: 

– Создана межведомственная 
комиссия по данному вопросу, куда 
входят и органы местного самоуправ-

ления. Они предоставляют нам необ-
ходимую информацию, и мы уже по 
ней работаем. Органы прокуратуры 
выявляют несанкционированные 
свалки уже не первый год. За это 
время никаких мер муниципальные 
власти так и не предприняли по их 
ликвидации. Видимо, ждут, когда про-
куратура решит вопрос с полигоном. 
Но это полномочия муниципалите-
та. И отсутствие земли под полигон 
не освобождает от ответственности 
органы местного самоуправления. 

По словам Анны Виноградовой, 
муниципальные власти могут привле-

кать к административной ответствен-
ности предпринимателей, захламля-
ющих городские земли. Кроме того, в 
Зиме действуют правила благоустрой-
ства территории. 

– Муниципальные власти прово-
дят проверки, но в основном в жилом 
массиве. Ни одной не было в промыш-
ленной зоне, – утверждает помощ-
ник прокурора. 

Временно замещающая долж-
ность руководителя службы по охра-
не природы и озера Байкал Иркут-
ской области Лидия Петчеева в свою 
очередь добавила, что ее ведомство 
также активно проверяет предприни-
мателей по соблюдению требований 
природоохранного законодательства 
и оперативно реагирует на обраще-
ния по фактам несанкционированно-
го размещения отходов. Например, 
штраф на юридическое лицо состав-
ляет от 180 тыс. до 250 тыс. рублей. 

Зиминской межрайонной проку-
ратурой, в том числе с привлечением 
специалистов службы по охране при-
роды и озера Байкал Иркутской обла-
сти, за 2014–2015 годы проверено 
более 35 пунктов отгрузки древесины, 
расположенных на территории Зимы 
и Зиминского района.

– Кошмарить бизнес проверками 
и штрафами тоже не нужно – его 
стоит заставить работать в правовом 

поле, – подчеркнул Андрей Крюч-
ков. – На мой взгляд, изначально 
неправильно выстроена работа. Не 
нужно искать, кто виноват, и пере-
кладывать ответственность. Далеко 
не все вопросы требуют финансов, 
многие можно решить в силу своих 
полномочий и сообща с надзорны-
ми и правоохранительными органа-
ми. Нужно находить общий язык и 
работать совместно. Думаю, желез-
ная дорога может оказать помощь со 
своей стороны, привлекая серьезный 
ресурс, поскольку тоже заинтересо-
вана в решении проблемы. 

Свалки-«ужастики»

Министр отметил, что вопрос орга-
низации полигона необходимо рассмо-
треть в ближайшее время. Он также 
дал поручение службе по охране озера 
Байкал вместе с агентством лесного 
хозяйства провести проверку лесополь-
зователей, работающих на территории 
города Зимы и района, в части договор-
ных отношений по вывозу, хранению и 
утилизации отходов производства. 

В завершение рабочей поездки 
городская администрация показала 
несколько «ужастиков», так муници-
пальные служащие называют свалки. 
Первая занимает больше гектара и 
расположена рядом с лесоперерабаты-
вающим предприятием, а также неда-
леко от железнодорожных путей. По 
словам и.о. мэра Зимы, администрация 
не может даже зайти на территорию. 
При этом древесные отходы складиру-
ются на муниципальной земле. 

– Имеет место самовольный 
захват земли, – говорит Андрей Коно-
валов. – Материалы направлены в 
прокуратуру, результатов пока нет. 

Министр поинтересовался, как 
вообще ведется муниципальный 
земельный контроль. Вразумительно-
го ответа получить не удалось. Мест-
ные власти даже затруднились ска-
зать, что за предприятие тут работает, 
ссылаясь на то, что название постоян-
но меняется.  

Со вторым «ужастиком» картина 
примерна та же. Плюс на территории 
пункта приема и отгрузки древесины 
была вырыта большая яма, в которой 
сжигались промышленные отходы. 

Самая же большая свалка про-
мышленных отходов, по которой как 
раз и было принято судебное реше-
ние, занимает несколько гектаров и 
тянется практически вдоль железно-
дорожных путей. Недалеко располо-
жен жилой массив. Если произойдет 
возгорание, пострадают жители. 

– Как хозяин этой территории, 
вы должны сделать все, чтобы при-
вести ее в порядок, – обратился к 
главе города Андрей Крючков. – В 
рамках своих полномочий соберите 
всю информацию о предприятиях, 
захламляющих территорию, обо всех 
разрешениях, выданных им. Обяза-
тельно нужно провести работу в рам-
ках муниципального земельного кон-
троля. А то получается, свалка есть, 
расположена она на муниципальной 
земле, а никто за это не отвечает. 
Масштабы третьей свалки впечат-
ляют, и понятно, что одному муни-
ципалитету здесь не справиться. Мы 
вынесем этот вопрос на ближайшее 
заседание профильной межведом-
ственной комиссии. 

Елена ПШОНКО

Фото Владимира ЛАПАЕВА 

БЕЗОПАСНОСТЬ

НА БОРЬБУ С ПОЖАРАМИ 
ПРИВЛЕКУТ 
ДОБРОВОЛЬЦЕВ 

Меньше чем через месяц в Иркутской области 
начнется пожароопасный период. На прошлой 
неделе состоялось первое заседание координа-
ционного совета при губернаторе по вопросам 
защиты населения и территорий от чрезвычай-
ных ситуаций природного и техногенного харак-
тера. Глава региона Сергей Левченко заявил, 
что в Приангарье должно быть налажено четкое 
взаимодействие между всеми структурами, уча-
ствующими в подготовке к предстоящему сезону.
– Отсутствие необходимого взаимодействия и 
координации действий в прошлом году стало 
основной причиной того, что не удалось с первых 
дней погасить очаги пожаров. В результате они 
разрослись, и уже тогда пришлось подтягивать 
значительные силы и федералов, и соседних 
регионов, тратить огромные средства, но даже 
это не помогло оперативно справиться с огнен-
ной стихией, – подчеркнул Сергей Левченко. 
Основной темой обсуждения стал вопрос об 
участии добровольческих пожарных отрядов и 
волонтеров в профилактике и тушении лесных 
пожаров. Начальник главного управления МЧС 
России по Иркутской области Валентин Нелюбов 
сообщил, что в прошлом году волонтерами было 
потушено 154 пожара в населенных пунктах – 
это 5% от общего числа. В ликвидации 380 воз-
гораний добровольческие отряды участвовали 
в качестве дополнительных сил. Волонтерами 
были спасены два человека и материальные 
ценности на общую сумму более 140 млн рублей.
Например, стихийно возникший волонтерский 
отряд «15.08» активно помогал в тушении лес-
ных пожаров в Ольхонском районе, а затем в 
ликвидации тления торфяников в Иркутском, 
Ангарском и Усольском районах.
Валентин Нелюбов считает необходимым соз-
дать пункты сосредоточения и выдачи проти-
вопожарного инвентаря для укомплектования 
волонтеров. На муниципальном уровне предла-
гается организовать широкомасштабный набор 
добровольцев для участия в противопожарных 
мероприятиях. Также нужно организовать обуче-
ние волонтеров в соответствии со спецификой 
работы.
Руководитель агентства лесного хозяйства 
Иркутской области Сергей Шеверда добавил, что 
также нужно создать общую базу данных волон-
теров, определить ответственных за взаимодей-
ствие с ними лиц. Добровольцев можно привле-
кать для патрулирования населенных пунктов, 
лесовосстановительных работ. Качество работы 
волонтеров ничуть не хуже профессиональных 
специалистов. 
По его словам, студенты иркутских вузов могут 
привлекаться к проведению профилактической 
работы – информационных акций, присутство-
вать на постах, ограничивающих въезд в лесную 
зону, проводить подворовые обходы, раздавать 
листовки и памятки. Для заключения соглаше-
ний о сотрудничестве направлены письма в 
четыре иркутских вуза.
Добровольные пожарные формирования созда-
ются в различных территориях Иркутской обла-
сти. Одно из них было создано в прошлом году 
в Братске. В этом добровольном пожарном объ-
единении состоят 125 человек. Большинство из 
них (113 человек) прошли обучение на базе учеб-
ного пункта восьмого отряда федеральной про-
тивопожарной службы по Иркутской области. 
В распоряжении общественного объединения 
имеется автомобиль, укомплектованный пожар-
ной техникой и емкостью для воды объемом 
150 литров. Дополнительно на базе Братского 
городского лесхоза организован пункт хране-
ния противопожарного инвентаря и снаряже-
ния. В случае необходимости добровольцы могут 
получить 110 ранцев-огнетушителей, 110 лопат, 
1,2 тыс. метров пожарных рукавов, комплекты 
боевой одежды, бензопилы. В учебных заведе-
ниях Братска созданы добровольные пожарные 
дружины, в которых состоят 78 студентов. Они 
также прошли обучение.
По словам Валентина Нелюбова, за послед-
ние десять лет в регионе произошло 23 мас-
совых пожара, огнем было уничтожено около 
400 домов, в том числе 57 жилых, повреждено 
15 строений, один человек погиб, трое получили 
травмы. Самым опасным и авральным считается 
период с апреля по июнь. В это время количество 
выездов пожарных на палы травы, горение мусо-
ра достигает ста и более.

Равиля ФАТТАХОВА

Бесхозные отходы
Власти Зимы не могут справиться со свалками

КОНТРОЛЬ

Итоги трех проверок, 

проведенных областной 

КСП, стали темой 

обсуждения комиссии по 

контрольной деятельности 

ЗС, возглавляемой 

Геннадием Нестеровичем.

Первая из них касалась использо-
вания служебных помещений, находя-
щихся в областной госсобственности. 
Право на их получение предоставлено 
лицам, замещающим госдолжности, 
депутатам ЗС, работающим на посто-
янной основе, спасателям аварийно-
спасательных служб и работникам 
учреждений культуры. В некоторых 
случаях это право предоставляется и 
гражданским служащим. Всего в ре-
естре госсобственности на конец 2015 
года числилось 107 квартир общей пло-
щадью более 5,3 тыс. кв. м.

В ходе поверки выявлено неэф-
фективное использование служебных 
помещений в Тулуне, Киренске и Тай-
шете. В то время как три работника 
Тайшетского промышленно-техно-
логического техникума нуждаются в 
жилье, в служебном помещении, при-
надлежащем техникуму, проживают 
сторонние лица. Установлено, что при 
отсутствии потребности в служебном 
жилье за Иркутским колледжем эко-
номики, сервиса и туризма закреплено 
целых семь служебных квартир. Не 
имея на это право, министерство обра-
зования области «изъяло» у колледжа 
пять квартир и распределило их по 
собственному усмотрению. 

Наиболее вопиющий случай про-
изошел с квартирой, расположенной 
в Иркутске по улице Марата. В ней 
с чьего-то разрешения обосновались 
люди, не имеющие прав на служеб-
ное помещение. Весь минувший год 
областное министерство имуществен-
ных отношений вело судебную тяжбу 
по их выселению. 

Члены комиссии рекомендовали 
областному правительству уточнить 
порядок закрепления и изъятия за 

госпредприятиями и госучреждения-
ми жилых помещений, находящихся в 
областной собственности. Все наруше-
ния должны быть устранены до 1 июля 
текущего года.

Проверке было подвергнуто 
использование бюджетных средств, 
направленных на выполнение про-
граммы «Организация деятельности 
государственных музеев Иркутской 
области» за два последних года. На 
сегодняшний день в регионе действу-
ет четыре областных государственных 
музея: краеведческий, художествен-
ный музей им. В.П. Сукачева, истори-
ко-мемориальный музей декабристов и 
архитектурно-этнографический музей 
«Тальцы». На их содержание было 
выделено в 2014 году 179 млн рублей, 
за девять месяцев 2015 года – 127 млн 
рублей. Более 80% средств идет на зар-
плату сотрудникам музеев, которых в 
музее декабристов насчитывается 58 
человек, а в краеведческом – 110.

Отвечая на вопрос депутатов: не 
слишком ли велики штаты музеев, 
министр культуры и архивов обла-
сти Ольга Стасюлевич объяснила, что 
никакого перебора нет. Кроме того, 

надо учесть, что краеведческий музей 
наряду с демонстрацией исторических 
реликвий занимается большой научно-
исследовательской работой, печатая 
свои труды в научных сборниках.

Научная работа, это, конечно, хоро-
шо, но аудиторы выразили недоуме-
ние: для чего держать в деревне Чан-
чур, находящейся от Качуга в 75 км, 
в которой проживает, согласно пере-
писи, один человек, смотрителя дома-
музея заслуженного летчика-испыта-
теля СССР А. Тюрюмина, если этот 

дом не является объектом культурно-
го наследия, в списке памятников не 
состоит.

Лишнюю штатную единицу аудито-
ры обнаружили и в музее декабристов. 
Там ввели должность инженера по про-
ектно-сметной работе, хотя никакой 
целесообразности, как считают ауди-
торы, в этом нет, поскольку музею 
отпускаются средства на выполнение 
проектных работ сторонними органи-
зациями. 

Комиссия рекомендовала областно-
му министерству культуры и архивов, 
а также руководству краеведческого 
музея и музея декабристов принять 
меры по устранению и недопущению 
выявленных КСП нарушений.

В завершение заседания члены 
комиссии рассмотрели отчет КСП 
о проверке использования средств 
областного бюджета, выделенных в 
2014 году и за девять месяцев 2015 года 
на реализацию подпрограммы «Содей-
ствие занятости населения и соци-
альная поддержка безработных граж-
дан» на 2014–2018 годы, входящую в 
областную государственную програм-
му «Труд и занятость». 

На обеспечение подпрограммы 
было выделено в 2014 году 1,3 млрд 
рублей (843 млн рублей – средства 
федерального бюджета), а в 2015 году 
– 1,2 млрд рублей (810 млн рублей – 
федеральный вклад). Основной объем 
финансирования – 97% – приходится 
на программу «Содействие занятости 
населения Иркутской области».

Аудиторы, проведя проверку, 
обращают внимание на тот факт, что 
Иркутский центр занятости населения, 
направляя безработных на переобу-
чение, не руководствовался при этом 
перечнем приоритетных профессий. 
В основном обучение ограничивалось 
бухгалтерским учетом, в то время как 
наиболее востребованными на рынке 
труда остаются квалифицированные 
рабочие, особенно строители, воспи-
татели детских садов, медицинские 
сестры, учителя. Комиссия рекомен-
довала областному министерству труда 
и занятости населения устранить все 
выявленные недостатки до 1 мая теку-
щего года.

Александр ПАВЛОВ

Служебные квартиры используют неэффективно 

СИТУАЦИЯ

Несколько гектаров земли в границах города Зимы 

занято под отходы лесопиления – опилки, щепу, 

горбыль, а местами и под бытовой мусор. Свалки 

несанкционированные, постоянно горят, отравляя 

местных жителей и задымляя проходящие рядом 

железнодорожные пути. Проблема эта возникла не 

сегодня, но до сих пор муниципальные власти не 

могут с ней справиться.

Министр природных ресурсов и экологии Иркутской области 

Андрей Крючков дал поручение провести проверку лесопользователей, 

работающих на территории Зимы и района

В Зиме выявлены факты несанкционированного размещения отходов 

лесопереработки (опилок, щепы, обрезков древесины)

Всего в реестре 
госсобственности 
на конец 2015 года 
числилось 107 квартир 
общей площадью более 
5,3 тыс. кв. м. В ходе 
поверки выявлено 
неэффективное 
использование служебных 
помещений в Тулуне, 
Киренске и Тайшете. 

В среднем по области ежесуточно происходит 

13 возгораний на всевозможных свалках, в том 

числе промышленных отходов. И на их тушение 

тратятся бюджетные средства. 
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– Автономные пожарные изве-
щатели могут спасти жизни людей и 
помочь своевременно отреагировать 
на возгорание. Нередко пожары воз-
никают, когда человек находится в 
состоянии сна или алкогольного опья-
нения. Поэтому важно, чтобы в каж-
дом доме с печным отоплением были 
сигнализации, которые в случае пер-
вых признаков задымления начинали 
бы издавать громкий сигнал. Уход за 
ними прост: раз в год нужно менять 
батарейку, раз в полгода очищать от 
пыли, – объясняет старший инспек-
тор отдела надзорной деятельности по 
Иркутскому району Павел Крышкин. 

Вместе с группой пожарных 
инспекторов мы на служебной «Ниве» 
направляемся в сторону Пивоварихи. 
В большинстве жилых домов посел-
ка – печное отопление. Несмотря на 
постоянные возгорания, многие мест-
ные жители наотрез отказываются от 
установки пожарной сигнализации.

– Все думают, что беда обойдет 
стороной, – говорит Павел Крыш-
кин. – Есть люди, которые вызывают 
пожарных по три раза в год, нарушая 
одни и те же правила.

Госинспектор пожарного надзора 
Наталья Левицкая разделяет тревогу 
коллеги:

– Зачастую люди топят неисправ-
ные печи, которые наполовину разва-
лились. Это лень и нежелание тратить 
деньги на ремонт. Одна семья наняла 
печника, который работал без лицен-
зии, но имел репутацию хорошего 
мастера. Он решил добавить в проект 
инноваций: изобрел дополнительный 
канал, чтобы получше сделать тягу в 
печи. Полтора года в семье топили-
топили печку, а потом случился пожар. 

Далеко не все хозяева деревянных 
построек в Пивоварихе открыли двери 
инспекторам пожарного надзора. 
Гостеприимными оказались лишь три 
семьи. Многодетная мать-одиночка 
Татьяна Бондарь даже обрадовалась 
визиту сотрудников и призналась, что 
в ее доме все требует ремонта: и ото-
пительная печь, и электропроводка. 
Она сказала, что понимает возможный 
риск возникновения пожара, поэтому 
благодарна МЧС за установку сигна-
лизации, хотя местные жители ее отго-
варивали.

– Соседи, когда узнали, что я 
согласилась, начали меня стыдить. Но 
мои дети часто бывают дома одни, а 
предусмотрительность беды не чинит, 
– поделилась Татьяна Бондарь.

По данным ГУ МЧС России по 
Иркутской области, самые распро-
страненные причины пожаров в част-
ных жилых домах – это неосторож-
ное обращение с огнем, неисправность 
печного отопления, нарушение пра-
вил пожарной безопасности при экс-
плуатации электрооборудования или 
короткое замыкание. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

ДАТА

На встрече, посвященной 

этой дате, капитан первого 

ранга, командир атомного 

ракетного подводного крейсера 

стратегического назначения, 

председатель общественной 

организации ветеранов ВМФ 

города Иркутска Георгий Пицын 

кратко изложил историю 

российского подводного флота.

День подводника, отмечаемый 19 марта, 
был утвержден в 1906 году указом императо-
ра Николая II. К тому времени в состав Бал-
тийского флота входило уже 10 подводных 
лодок, строительство которых началось еще в 
1904 году. После революции этот день надол-
го забыли. И только в 1989 году приказом 
главкома ВМФ он был возвращен в строй. 

Первым модель потаенного судна, способ-
ного двигаться под водой, создал еще в начале 
XVII века плотник петровской судоверфи 
Ефим Никонов. Но потребовалось немало 
времени, чтобы идея заинтересовала прави-
тельственные и военные круги России. В 1881 

году по проекту инженера Жвацкого были 
построены 50 лодок, которые в ходе рус-
ско-японской войны предотвратили высадку 
японского десанта во Владивосток. 

К началу Первой мировой войны россий-
ский флот имел в своем составе 73 подводных 
лодки, заставив противника ввести систему 
конвоев. Несмотря на эти меры защиты, рус-
ским подводникам удалось уничтожить два 
крейсера и 16 транспортных судов. А за годы 
Второй мировой войны ими было потоплено 
157 боевых и транспортных кораблей. К зва-
нию Героя Советского Союза были представ-
лены 28 моряков-подводников. 

Первая атомная подводная лодка «Комсо-
молец» достигла Северного полюса, где был 
поднят советский флаг. В 80-е годы начали 
вступать в строй подводные корабли третье-
го поколения, оснащенные баллистическими 
межконтинентальными ракетами. А сейчас 
со стапелей судоверфей сходят подлодки уже 
четвертого поколения проекта «Борей». 

– Моряк-подводник, – сказал Георгий 
Пицын, – это не профессия, а призвание. 
Не каждый человек способен находиться в 
замкнутом пространстве, под огромной тол-
щей воды. Для этого нужны люди, крепкие 
духом.

От имени областного правительства под-
водников поздравил министр по физической 
культуре, спорту и молодежной политике 
Илья Резник, а от имени Законодательно-
го Собрания – председатель комитета по 

законодательству о государственном строи-
тельстве и местном самоуправлении Борис 
Алексеев. 

– Я всегда испытываю чувство гордости 
и хорошей зависти, когда вижу людей в мор-
ской форме, обогнувших под водой всю нашу 
планету, – сказал парламентарий.

Борис Алексеев огласил приветственный 
адрес от имени председателя Законодатель-
ного Собрания Иркутской области, в кото-
ром выражаются самые сердечные поздрав-
ления всем ветеранам с профессиональным 
праздником:

– Иркутская область, хоть и сухопутная 
область, незримо связана с историей россий-
ского подводного флота. Мы гордимся тем, 
что имя нашего города носит атомный под-
водный ракетоносный крейсер, входящий в 
состав Тихоокеанского флота. Более 30 лет 
наши земляки несут на нем свою службу, 
внося свой вклад в укрепление обороноспо-
собности нашей страны. От имени всех депу-
татов Законодательного Собрания Иркут-
ской области желаю вам, дорогие моряки-
подводники, отличного здоровья, крепости 
духа, дальнейших успехов в деле служения 
России! Счастья вам и вашим близким, благо-
получия вашим детям!

Торжественная встреча завершилась 
праздничным концертом.

Александр ПАВЛОВ    

ВСХП-2016

СТУДЕНТЫ ПРИМУТ УЧАСТИЕ ВО ВСЕРОССИЙСКОЙ 

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПЕРЕПИСИ 

Студенты вузов Иркутской области смогут принять уча-
стие во Всероссийской сельскохозяйственной переписи 
(ВСХП) 2016 года. Об этом на заседании комиссии по 
проведению сельхозпереписи сообщила руководитель 
Территориального органа Федеральной службы госу-
дарственной статистики по Иркутской области Ирина 
Иванова. Заседание прошло под руководством зампред-
седателя правительства области Виктора Кондрашова. 
Как отметила Ирина Иванова, студенты могут быть 
привлечены в качестве инструкторов и переписчиков, 
которые будут работать с 9 июня по 3 сентября текуще-
го года. Желающие принять участие в переписи могут 
обращаться в районные подразделения Иркутскстата. 
Всего в сельскохозяйственной переписи с 19 июня по 
22 августа 2016 года планируется задействовать более 
700 человек. В июне пройдет обучение, программа рас-
считана на пять дней.  
Ирина Иванова также рассказала об основных подгото-
вительных мероприятиях 2015 года, в рамках которых 
были сформированы списки объектов переписи раз-
личных категорий. 
– Основное внимание в этой работе уделялось обе-
спечению полноты включения в списки объектов, так 
как от этого напрямую зависит качество полученной в 
результате переписи информации. После составления 

организационного плана ВСХП в октябре прошлого года, 
данные по количеству объектов по личным подсобным 
хозяйствам сельской местности уточнились на 589 объ-
ектах. Основные правки пришлись на Иркутский район. 
По Хомутовскому муниципальному образованию было 
добавлено 505 объектов, – подчеркнула Ирина Иванова. 
На основе списков объектов переписи в октябре–ноябре 
прошлого года было проведено переписное районирова-
ние, каждый муниципалитет был разделен на счетные 
и инструкторские участки. В результате сформировано 
570 счетных и 96 инструкторских участков.
Было также отмечено, что примерно 50% граждан, веду-
щих личное подсобное хозяйство, будут опрошены с 
использованием планшетных компьютеров, что позволит 
существенно повысить качество информации и ускорить 
процесс обработки данных.
По словам заместителя министра сельского хозяйства 
Иркутской области Натальи Жилкиной, в ведомстве 
закреплены специалисты по работе с муниципалитетами 
в рамках подготовки к ВСХП. Участники заседания при-
няли решение о включении в состав территориальных 
комиссий по проведению переписи ветеринарных спе-
циалистов, сообщает пресс-служба областного прави-
тельства.

Юрий ЮДИН

АКЦИЯ

АГРАРНЫЙ СЕКТОР: ШТРИХИ ОДНОГО ПОРТРЕТА

Знания, настойчивость и любознательность, привержен-
ность к порядку и творческий подход продемонстрирова-
ли участники викторины, посвященной Всероссийской 
сельскохозяйственной переписи. В организованной 
Иркутскстатом и областным министерством образова-
ния викторине «Я знаю сельское хозяйство» приняли 
участие более 500 школьников. Их усилиями создан 
портрет аграрного сектора.
В поисках ответов на поставленные вопросы дети изучи-
ли разные источники информации, от всевозможных 
словарей и бездонных кладовых Интернета до статисти-
ческих изданий и муниципальных отчетов. Они выясни-
ли, какими бывают сельхозпроизводители, «разложили 
по полочкам» отрасли животноводства и растениевод-
ства. Долго разбирались в хитросплетении аграрных 
показателей. 
В своих работах школьники Приангарья перечислили 
большое количество сельхозкультур, вплоть до эфиро-
масличных. Восьмиклассник Михаил Тумуров (ученик 
Осинской школы № 2), готовясь к викторине, узнал что 
«способность вырабатывать пахучие масла отмечена 
более чем у 3 тыс. видов растений,.. а промышлен-
ное значение имеют около 200 видов в мире». Юля 
Макарова из Нижнеилимского района привела интерес-
ные сведения об истории приручения диких животных. 

А еще она рассказала, пожалуй, самую древнюю историю 
сельскохозяйственного шпионажа. Как ни старались 
китайцы оберегать тайну получения натурального шелка, 
пресекая малейшую попытку контрабанды, хитрые мона-
хи тайком вывезли в Европу гусениц шелкопряда в своих 
посохах. Это произошло спустя два столетия после пер-
вой, неудачной попытки в IV веке н.э. 
Никита Крюков, восьмиклассник из Боханского района, 
знает историю развития сельхозтехники в России и дру-
гих странах. Он может назвать не только виды техники, 
но и отдельные марки, отечественные и зарубежные. 
Никита уже задумывается о жизненном выборе, размыш-
ляет о разных сельских профессиях, называет необходи-
мые личные качества. По его мнению, фермеру необхо-
димы настойчивость, предприимчивость, решительность. 
Пчеловоду – интерес к природе, наблюдательность, тер-
пение; ветеринару – абсолютная и безграничная любовь 
к животным. Вероятно, в одной из этих профессий он со 
временем проявит себя. 
Судя по всему, подрастает юная смена менеджеров по 
кадрам, агрономов, животноводов, бухгалтеров-эконо-
мистов, механизаторов и прочих специалистов аграрно-
го профиля. Значит, селу суждено развиваться.

Ирина ОВСЯННИКОВА

КОНКУРС 

ТВОРЧЕСТВО НА ТЕМУ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 

Почтовый адрес Иркутскстата (для рисунков): 664025, 
Иркутск, ул. Чкалова, 39 (с пометкой на конверте «На кон-
курс рисунков»). Для других областных конкурсов (посте-
ров, видеороликов, стихов, частушек, фотографий) – адрес 
электронной почты ovsynnikova@stat.irtel.ru.
*срок предварительный, конкурс пока не объявлен.
– на российском уровне конкурс не проводится.
**можно исполнить частушку, снять видео, разместить 
его на видеохостинге YouTube и прислать организаторам 
ссылку на работу. 
Тема конкурсов – сельское хозяйство во всех его 
ракурсах. На рисунках и снимках могут быть сель-
ские пейзажи и местные жители-труженики, разно-
образная живность (от пернатых до рогатых), плоды 
аграрных трудов и т.д.

Видеоролики должны быть по возможности краткими, 
но содержательными. Постер – своеобразный плакат в 
электронном виде, содержащий текстовую, табличную, 
графическую информацию. 
Вся информация о региональных конкурсах размещается 
на сайте Иркутскстата irkutskstat.gks.ru. Подробности о 
российских конкурсах можно узнать на сайте пресс-
центра Всероссийской сельскохозяйственной переписи 
www.vshp2016.ru. 
Участникам любого конкурса необходимо сообщить све-
дения о себе:
– имя, фамилия, возраст; 
– место проживания (город, район, населенный пункт);
– номер телефона, при наличии – адрес электронной 
почты.

Всем творческим жителям Приангарья, любящим деревню и знающим 
сельское хозяйство, Иркутскстат предлагает принять участие в различных 
конкурсах, посвященных Всероссийской сельскохозяйственной переписи. 
Конкурсы проводятся на российском и областном уровнях. 

Наименование конкурса Участники

Дата окончания
приема работ

Способ (адрес)
представления работ

российский 
уровень

областной 
уровень

российский 
уровень

областной 
уровень

Детских рисунков школьники 30 
июня* 5 апреля формат А4, почтой

Статистических постеров школьники – 15 апреля – в электронном виде

На лучший видеоролик
все желающие, 

независимо 
от возраста

30 
июня* 20 апреля в электронном виде

Народного творчества 
(частушки, стихи)

все желающие, 
независимо 
от возраста

31 мая 31 мая kuplet@
vshp2016.ru ** в электронном виде

Любительский фотоконкурс
все желающие, 

независимо 
от возраста

30 
апреля 30 апреля foto@

vshp2016.ru в электронном виде

Подводному флоту – 110 лет

Многодетные семьи 
под защитой спасателей
БЕЗОПАСНОСТЬ

В поселке Пивовариха Иркутского района прошел очередной противопожарный рейд. Инспекторы 

побывали в четырех домах, где проживают многодетные семьи. Главная цель визита – напомнить о 

соблюдении правил пожарной безопасности. В ходе акции обитателям деревянных построек вручили 

огнетушители, а на потолках закрепили пожарные сигнализации. Дети получили в подарок красочные 

буклеты, напоминающие о том, что с огнем шутки плохи.

По материалам vshp2016.ru
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(3952) 200-628, 200-638, 
факс 200-674
e-ma il: og@ogirk.ru, 
gazeta@ogirk.ru
Под пис ные ин дек сы:
78448 – для пен сио не ров   
78449 – для фи зи че ских ли ц
78450 – для юри ди че ских ли ц

Учре ди те ли: 
Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние 
Ир кут ской обла сти,
Ре дак ция: ОГКУ «Редакция газеты  «Областная»
Из да тель: ОГАУ «Из да тель ский центр»
Ад рес ре дак ции и издателя: 

664011 г. Ир кутск, ул. Ра бо чая, 2а, а/я 177

Адрес размещения: 

г. Иркутск, пер. Черемховский, 7б

Главный 

редактор

Люстрицкий Д.Г.

Ре дак тор ская 

груп па:

Хлебникова О.А.

Пшон ко Е.А.

Ку лы ги на Ю.О.

Ре пор тер ская груп па:

Виговская А.В., Гу лев ский О.П., 

Ма мон то ва Ю.В., Ма мон тов И.В., 

Ор ло ва Е.В., Шагунова Л.И., 

Фаттахова Р.Ф., Улыбина Ю.А.

Ре кла мная служ ба: 
Дор ми до но ва Н.А., Кри вец кая А.М.

Служба распространения: 

Огошкова Л.А.

Га зе та под пи са на в пе чать: 
22.03.16 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра фии 
ООО «Типография 
«Комсомольская правда» 
в Иркутске», 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1
За каз                   Ти раж 4500 экз. 
Це на сво бод ная
Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 25.03.2016 г. 

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии 
не ре цен зи ру ют ся и не воз вра ща ют ся. 

Мне ние ав то ров мо жет не сов па дать 
с мне ни ем ре дак ции. 

Пе ре пе чат ка и лю бое 
ис поль зо ва ние ма те ри а лов 
воз мож ны толь ко с пись мен но го 
раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 

от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:
Головщиков А.В.

Бизикова М.А.

Федоров А.А.

Из да тель ская груп па:
Романова Г.Н.

Неудачина Н.И.

Полякова О.А. 

Афонченко А.В.

ПРЕМЬЕРА

«Для чего на свете рифы – 

кораблям морским угроза, 

для чего на свете рифмы – 

чтоб о них разбилась проза» 

– эти поэтические строчки 

в исполнении волшебника 

Эгеля, народного артиста 

РФ Николая Мальцева (в 

другом составе – народный 

артист РФ Владимир 

Яковлев) открывают новую 

масштабную постановку 

Музыкального театра 

им. Н.М. Загурского. 

Мюзикл-феерию Максима Дунаевско-
го по мотивам произведения Александра 
Грина «Алые паруса» поставила режиссер 
из Санкт-Петербурга Наталья Печерская. 
Напомним, что ранее она 18 лет возглав-
ляла труппу театра и осуществила такие 
легендарные проекты, как рок-опера 
«Юнона» и «Авось» и «Иисус Христос – 
суперзвезда», которые до сих пор с успе-
хом идут на сцене театра.

Спектакль с первых минут поражает 
стильными декорациями и красивыми 
костюмами московских художников Вик-
тора Хархалупа и Ирэн Белоусовой. Всю 
постановку на огромном экране плещется 
море. Просоленные и как бы пропитан-
ные сыростью доски, из которых сделан 
причал и маяк на сцене, переносят зрите-
лей в прибрежную Каперну. Сказочности 
действию добавляют костюмы, в которые 
одеты артисты балета. В легких платьях, 
с белоснежными прическами, они напо-
минают воздушную пену на гребнях волн. 
Эгель, бродяга, сказочник и возмутитель 
спокойствия, возникает на сцене на вело-
сипеде и поет красивую песню о море, 
любви и смерти. «Что смотреть в это небо, 
смотреть в это море столько лет, столько 

лет? Что оно принесло нам, кроме вечного 
горя, кроме горя и бед?» – отвечают ему 
жители деревни.

В мюзикле Максима Дунаевского ожи-
даемо звучит очень красивая музыка, а 
стихи Михаила Бартенева и Андрея Усаче-
ва, как хорошие шлягеры, легко ложатся 
«на слух» и быстро запоминаются. Одна-
ко при этом не стоит ждать от либретто 
полного соответствия сюжету Александра 
Грина. Драматургическая логика в новой 
версии немного хромает, но это не мешает 
получать удовольствие от музыки, вокала 
и актерской игры.

Ассоль в спектакле играет молодая  
актриса Анна Захаренкова (в другом соста-
ве – Мария Дербина), а роль Ассоль в 
детстве исполняет Валентина Петрова (Гла-
фира Третьякова). Роль Лонгрена доста-
лась одному из ведущих артистов театра – 
Александру Айдарову (Евгений Алешин). 

Главное отличие либретто от ориги-
нала заключается в том, что Хин Мен-
нерс, несмотря на дурную наследствен-
ность в виде отца-душегуба, вурдалака 
(исполняющий его роль артист Максим 
Колесников даже появляется в спектакле 
в виде утопленника) и матери-обыватель-
ницы (Татьяна Кокина), вырос тонко чув-
ствующим юношей. Герой в исполнении 
талантливого артиста Егора Кириленко 
(Станислав Чернышев) мечтает уехать из 
рыбацкой деревушки, где «все безнадеж-
но больны», даже влюбляется в сумас-
шедшую Ассоль, потому что она не такая, 
как все. Готов он и на жертвы: «А хочешь, 
приду к тебе на маяк? И встану рядом, 
покорный, кроткий...» А когда он затягива-
ет: «Хочешь, скуплю я весь красный шелк? 
А хочешь, зови меня Грэем…» – хочется 
буквально разрыдаться от избытка чувств. 
И даже когда герой пытается силой поце-
ловать Ассоль или выкупить за ее руку 
и сердце из тюрьмы Лонгрена, нанесше-
го ему увечья, антипатии трогательный 
юноша не вызывает.

Но бедный Меннерс наказан либре-
тистами то ли за непорочное происхож-
дение, то ли за неумение выйти за рамки 
обыденного. Ассоль по-прежнему мечтает 
о неком Грэе (Сергей Грицких, Андрей 
Данилов). Он же, не считая краткого появ-
ления в грезах девушки, возникает в спек-

такле только к финалу. Впервые мы видим 
героя в ночном клубе, больше напомина-
ющем, прямо скажем, и вовсе иное заве-
дение. И это, и странная идея выкрасить 
паруса шхуны «Секрет» красным вином, 
обаяния персонажу не добавляют. Однако 
это не мешает ему увести Ассоль из-под 
венца Меннерса. И как водится в финале с 
хэппи-эндом, все поют и танцуют.

В целом новая постановка театра полу-
чилась очень зрелищной и музыкаль-

ной. Артисты почти не говорят на сцене, 
в спектакле много вокальных номеров. 
Но финал, вопреки сюжету Александра 
Грина, заставляет задуматься не о торже-
стве любви, а о том, насколько крепким 
будет союз Ассоль и Грэя? Ведь проза 
жизни часто берет верх над романтиче-
скими грезами.

Елена ОРЛОВА

Фото Игоря СИРОХИНА

Поэзия и проза под «Алыми парусами»
Иркутский музыкальный театр поставил мюзикл-феерию

ogirk.ru

КОНКУРС

Министерство культуры 

и архивов региона и 

Областной дом народного 

творчества ежегодно 

проводят конкурс 

профессионального 

мастерства «Лучший 

клубный работник». 

Его задача – поощрить 

инновационную 

деятельность творческих 

сотрудников и повысить 

качество работы домов 

культуры. Нынче конкурс 

впервые прошел в 

Иркутске, объездив 

до этого большинство 

городов и районов 

области.

В зале Театра юного зрителя 
им. А. Вампилова собрался весь цвет 
культуры муниципалитетов Приангарья 
– 25 директоров ДК, библиотекарей, 
методистов, культорганизаторов, творче-
ских работников. Всех их без преувели-
чения называют хранителями культуры. 
Все они стали победителями районных и 
городских конкурсов профессионально-
го мастерства. Также на праздник были 
приглашены представители областных 
общественных организаций и меценаты, 
которые в трудные времена помогают 
развиваться учреждениям культуры.

Зал пестрел букетами цветов и 
поминутно взрывался аплодисмента-
ми. В номинации «Лучший клубный 

работник сельского культурно-досуго-
вого учреждения» победителями были 
объявлены: заведующая досуговым 
центром поселка Балахнинский (Бодай-
бинский район) Валентина Путря, 
руководитель детского театрального 
кружка «Будамшуу» и фольклорного 
ансамбля «Мунхэ булаг» Ново-Ленин-
ского культурно-досугового центра 
(Осинский район) Татьяна Имыгирова 
и директор культурно-досугового цен-
тра деревни Афанасьева (Тулунский 
район) Наталья Казакевич. 

Лучшими клубными работниками 
межпоселенческого культурно-досуго-
вого учреждения стали Оксана Блаш-

кевич (Черемховский район), Любовь 
Ванцай – директор центра славянской 
культуры поселка Атагай (Нижнеу-
динский район) и Елена Литовкина – 
художественный руководитель центра 
театрального творчества из поселка 
Мишелевка (Усольский район). 

Среди лучших клубных работни-
ков городских учреждений культуры 
– директор ДК «Юность» (Саянск) 
Лариса Майорова, директор ДК «Юби-
лейный» (Байкальск) Алексей Нагаев и 
Людмила Слесаренко – представитель 
ДК «Горняк» (Черемхово). 

Специальные призы «За лучшее 
исполнение творческого конкурса» 

были присуждены хормейстеру народ-
ного фольклорного ансамбля «Пряли-
ца» из Куйтуна Александре Джанджга-
ва и представителю информационно-
культурного центра «Современник» в 
Заларях Яне Дияновой. 

Специальный приз министерства 
культуры и архивов Иркутской обла-
сти «Подающие надежды» присудили 
самому молодому участнику конкурса 
Ксении Сальковой – художественно-
му руководителю социально-культур-
ного центра «Кадинский» (Куйтун).

Людмила ШАГУНОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Урожай медалей 
иркутских 
легкоатлетов 
СОРЕВНОВАНИЯ

Иркутские спортсмены на чемпионате 

России по легкой атлетике среди ветеранов 

завоевали 16 медалей, из них 11 золотых и 

пять серебряных.

Соревнования проходили в городе Смоленске 12–13 марта и 
стали рекордными по количеству участников. Более 300 человек 
составили серьезную конкуренцию иркутским спортсменам. 
Президент Федерации ветеранов легкой атлетики Иркутской 
области Дмитрий Беликов уверен, что такой накал соревнова-
тельной борьбы объясняется одной причиной: всех российских 
легкоатлетов, в том числе ветеранов, отстранили от грядущих 
стартов на международных соревнованиях.

– Впервые команда города Иркутска и спортивный клуб 
ветеранов «Байкал» собрал такой большой урожай медалей и 
кубков, уступив только двум московским клубам. В трех номи-
нациях ветеранского движения по легкой атлетике мы завоевали 
два кубка, чего никогда еще не было. Один – за третье место 
среди спортивных клубов страны, а второй – за второе среди 
городов России, – отметил Дмитрий Беликов.

Дебютантка чемпионата Анна Кононенко из Иркутска на сорев-
нованиях стала двукратной чемпионкой – по прыжкам с шестом и 
в беге с барьерами. Спортсменке удалось установить рекорд России 
по прыжкам с шестом, покорив высоту 3 м 40 см. Однако она при-
зналась, что результатом соревнований довольна не в полной мере, 
потому что в этом году достигала в прыжке планки в 3,5 м.

– За три недели до старта я получила серьезную травму, 
поэтому результаты оказались немного ниже, чем я рассчитыва-
ла, – рассказала Анна Кононенко.

Еще один участник ветеранских соревнований – иркутянин 
Владимир Евсюнин. На чемпионате он выступил во всех трех 
номинациях. Владимир не только установил свои личные рекор-
ды, но и выиграл одну из сложнейших дистанций в 400 м. После 
его беговых выступлений на 400 и 60 м копилка иркутской сбор-
ной пополнилась большим количеством очков.

Успешно выступил в соревнованиях еще один наш спортсмен 
Николай Аптекарев, который стал серебряным призером чем-
пионата России. Легкоатлету не хватило 0,005 секунды, чтобы 
взойти на пьедестал после забега на 60 м, а в беге на 200 м он стал 
вторым.

Всего от Приангарья на чемпионате выступали девять спорт-
сменов. Как отметил Дмитрий Беликов, в планах Федерации – 
проведение зимнего чемпионата страны в Иркутске.

Матрена БИЗИКОВА

Хранители культуры
В Приангарье наградили лучших 
клубных работников

СЛОВО О ПОБЕДИТЕЛЯХ
Татьяна Имыгирова работает в Ново-Ленинском культурно-досуговом центре с 2008 
года. Воспитанники ее театрального кружка и артисты фольклорного ансамбля посто-
янно занимают первые места на районных, окружных, областных и международных 
состязаниях, конкурсе «Баатар – Дангина». Пять воспитанников стали лауреатами 
стипендии мэра Осинского района, двое получили премию губернатора Приангарья. 
Татьяна Еремеевна – победитель районного конкурса «Художественный руководитель 
года». Автор коллекции «Мунхэ булаг» («Вечный источник») III Международного конкурса-
фестиваля этнического костюма «Подиум ЭТНО. Содружество». В 2016 году награждена 
почетной грамотой администрации УОБО.
Валентина Путря на протяжении десяти лет возглавляет досуговый центр поселка 
Балахнинский. Разработанные ею проекты «Мы вместе» и «Протяни руку навстречу» 
нацелены на благоустройство поселка и создание условий для нравственного и эсте-
тического воспитания детей, попавших в трудную жизненную ситуацию. Валентина 
Николаевна награждена почетной грамотой Министерства культуры РФ.
Благодаря работе Натальи Казакевич на посту директора культурно-досугового центра 
деревни Афанасьева более 30% жителей вовлечены в клубную деятельность, в том числе 
дети из группы риска и представители социально незащищенных слоев населения. В ДК 
работает 12 коллективов художественной самодеятельности, две спортивные секции, 
где занимаются 216 человек. Приоритетное направление работы – сохранение традици-
онной народной культуры на территории Афанасьевского сельского поселения. В учреж-
дении оформляется небольшой музей – казачья изба. Совместно с хуторским казачьим 
обществом идет сбор материалов для музея. Являясь солисткой фольклорного ансамбля 
«Сибирская славица», Наталья Владимировна неоднократно принимала участие в район-
ных, областных, всероссийских фестивалях.
Алексей Нагаев начал свою деятельность в ДК «Юбилейный» Байкальска в 1994 году 
режиссером, затем художественным руководителем. Под его руководством коллектив 
ДК совместно с Областным домом народного творчества участвует в проектах ФЦП 
«Культура России»: «Поет село родное», «Фольклорная ассамблея на Байкале». Алексей 
Михайлович работает над улучшением технического оснащения ДК, повышением доход-
ности учреждения. За творческие достижения и вклад в развитие культуры награжден 
дипломом администрации городского поселения, администрации Слюдянского района, 
министерства культуры Иркутской области, знаком общественного поощрения «75 лет 
Иркутской области».


